Año I

ALBACETE, martes, 1 de marzo de 1932

NUM. 50

Momentos sobre la religiosidad del trabajo

POT MIGUEL DE UNAMUNO

Cuapdo a hase de la llameda concep-reión materialista: de la historia—la de Carlos Marx—se disente del interés privado, del desce de enriqueerses, que anueve al individuo a producir para la sociedad y a servir y ourqueer a ésta, sucie aducirse que desaparecido este sontimiento no es facil que lo substitu-iva otir nontro de traba que desaparecido vira otir nontro de traba que desaparecido cielad colectivista o comunista. Y a lo cine los comunistas reollema nduciendo que los comunistas replican aduciendo el sentido de solidaridad, el de trabael sentido de sobidaridad, el de traba-jas, por el hien común que es al cabo por el hien de fodos y de cada uno. Lo-que lo espacio en unho a ciertos psico-lógos, nunque pueda conveneer a los so-cidógos. Péro en cata disquisición so-bie el trabajo suele dejarse de lado la sonsidoración de la obra por la obra

The St. Vic. Day on John Law.

constiteración de la obra por la coricinsima.

Primaro que trabajar no es, de por
di, producir no obrar Hay quien trabaja
y anda produce o produce cosa initil o
berniciosa. En los penales ingleses solidi
sonaticas cintaño a los penados a un sa
lidio ferribito y em el de hacertes darscalagaja juna reteda que no iba unida a
secensismo alguno. Es como hucerte a
tore asear agun con un cedazo; es el
ante de la Denaides, y había peperado, que se volvía hoo. Pues bien, pagrades a un open un trabajo así, improdictivo—alguna vez destructivo, es una
jesa, es un surpicio. Y es que trabajlador no és, de por si, lo, repoctiuna,
jordinetor. El tener, que trabajar sin
mira al valos de la nobra es lo que caracteriza la eselavidad. Porque cestavolvíque cumple obra valosa no es ya
sesiávo. Se liberta en la obra misma.

Ba de gravánimo problema de la vo-

Bs cl. graviamo problema de la vo-cación. La vocación del trabajalor, el amor a su obra, es la clave intina de toda la cuestión llamada social. Es lo que debería distinguir las artes verdaderamente liberales, los que liberan al espiritu, de las artes serviles. Es lo que espicita, de las artes servites. Es lo que distingue al artista, en que cuba rela-ro centír el actesano, del simple y hacrò menestral, del que rinda un un-noster servil por uny bicu pegado que lo está. El amor del obrero nu su obra es lo que le hace libre. Al obrero que produce obra prima, que aspira a ce-tora mastra, al obrero que es sicute-miento de obras.

niaestro de obras.

Y en ello entra la estidad, que no cebe reducir a medida cuantitativa. Qué es ceo de medir el valor de la obra por horas de trabajo f. Las homas de trabajo, in a fun trattardose del trebajo de un obrero abserto a una miguina—como el siervo estaba ndoserto a la gies de moderen de la composición de

sishario.

So disc que la fatalidad que pesa sobre esta rivilización mecinica es que la
anaquinaria espitalista no produce para aconodarse el consumo, no endersca la oferta a la demanda, sino que
trafa de provocar consumo para un
producción forzada, fatalista, que trata
de provocar donunda, Y asía se había
de la crisis de superproducción, Y da otra crisis, la de distribución, que
hace que padezana nachos de fambre
en una parie del mundo miestras en
un parie del mundo miestras en Comicuza el nelo con unas frases producción forzada, fatalista, que tarta de provocar demanda. Y aní se había de la crisis de superproducción, y aní se había de la crisis de superproducción, y de la crisis de superproducción, y de la crisis de distribución, que había que padexana monhos de l'ambre con un parie del nundo mientras en otra hay que malgestar para destruer viveres.

Mas en todas estas en el fondo trásicas de la consideración del obrero verdaderamente libre, hondamente humano, de divinancente humano de divinancente luminano ad a montante canado se españoles.

Hace historia de tendo con unas frases en adresente al forzo parte de la directiva, y labía después de Partido Federal, haciendo la presidencia del montante del partido Federal, haciendo la presidencia del montante canado se con grandes elogios.

Mas en todas estas en el fondo tráse en mina y exclusivamente para los repañoles.

Hace historia de tendo con unas frases de porces de don Pascual Santos en ampre de la directiva, y labía después de Partido Federal, haciendo la presentación del porte o Federal, haciendo la presentación de la forze per de la directiva, y labía después de la forze de la forz

dévinancie libre, foudamente humano, del artista o arcicoles de la nación española en ludivinancie humano, del artista o arcicoles ano libraria. Sen cualquiera su arte, lesano libraria. Sen cualquiera su arte, piatar, cesular, esculpir, escribir, soni-portante su del marcia de los accidentes ano artista en caretto de la profuencia de la profuen

lo más sublime de su sentido erea eu obra no ya atuque se muera de hambre—y con él los de casa—creándola sino anuque hago na haya quien la aproveche. Es cantor veriluderamente tibre se muere de hambre cenitando en el desicato donde madie, ni las pietras, lo oyen. No le preceupa la folicidad sino la perfección.

no open. Ao le preceupa la tofeciada sino la perfección. .

Xi se que todo esto les paracerá a
los malicialistas de la história, a leó
marxistas ortodoxos—nues hay ortoduvia m el marxismo como en toda teología y en toda biología—les parecerá
misticiamo y más si añado que el obraro libro, enmadejando, redinido, kace su
obria... no lay- que escandalizarse;
A. M. D. D. a la mayor gloria de DiosO como decía Renan que casta uno la
de representar lo mejor que pueda
el apod, que le ha correspondido en
esta tragicomedia que dirige el gran
Empresario del Testro del Universo. O
como decía Setillor—otro soñador—que
el arte es juego. Juego en el más hondo y alto sentido, no como diversión
sino romo reversión a la fuente de la
vida eterna.

Un obrero se emancipa cuando ve ca

vida eterpia. Un obrero se emimeipa emando ve en su obra, de la que se enemora, no un medio para ganarse la vida—lo que se llanga ganarse la vida—i morgoco un modio, para entretener la vida de los demás sino que ve el valor eterno de sen su obra, la porfección de esta y sum que natie groce de ella. Dejar una obra mosetra aumque seu enterrada bajo tirra por los siglos de los siglos. Acasa-es initá sauel altismo ince-

rru por los siglos de los siglos.

Aeaso así pintó aquel altísmo ingenioso libérico cavernicola, el bisonte en
la eneva de Altamira. ¿Qué le guid?
Un sentimiento mágico, religioso. Y
así aquel hombre de la onverat, tragloditico, se liberó, se conacupió y ontré
en la historia, que es el capiritu.
¿ Concepción materialista de la historia? No. sine concepción histórica de
la materia. O sea de la obra.
Y sin remontarnos a casa excelsitudes
de la religiosidad del trabajo, no
erecréis que lo único que puede camueiparle a un asalariado de la madéición
del trabajo acervil es el anor a la obra.

del trabajo servil es el amor a la obra por la obra misma, por perfección de la obra? No crecis que hay quien go-za en dejar bien concluída su obra? Si

za en dejar bion concluída su obra? Si osí no fuese sentránuo los obreros ads-eritos a la máquina o a la gleba en la misma terrible eschvitud de nugellos penados inglesões de que os decía. Cuando se hable de la condición del trabajo no se obride que el trabajador no solo es siente ligado a si mismo, a los aques y a la Sociedad sino al Uni-verse, ettemento. verso eterno,

(Exclusiva "SAGITARIO". — Probida la reproducción.)

Conferencia de D. Manuel Hilario Ayuso, en el Círculo Republicano

PRAIKISQUILLAS

MONJAS BUDHISTAS

¡Diabólica tareal ¡Torpe recreos la monjita desea dulce himeneo.

No les gusta el dictado de Hijas de Budha (En el convento ha entrado Satán sin duda).

Es grande et alborota. nulo el respeto A su místico voto ponen el veto.

Su libertad reclama y las cosas de Brahma toman en bromu.

Piden grato tropiezo, mundano goce, abominan del rezo buscando el roce.

Fuera el run-run maldito del coro ingrato y a cambiar un mal rito por un buen ratol

En lugar de un esnoso de frio yeso, venga un barbian marchoso de carne y hueso

Aunque a Budha no cuadre, to mismo da. Desde ahora ya no hay madre

ดสอสอสอสสารสากสากสากสา

Francisco BELMONTE.

HACE 61 AÑOS

Redacolón, Imprenta y Admén, San Aquelin, 27

hechas una pelota para defenderse. Las fuerzas defensoras de los dere-chos del pueblo, como estaban los dos conejos de la fábula.

La coalición es rechazada en todas partes con indignación dice el seño

rón; tal indignación ha causado todos los españoles la coalición de montpensionistas y saboyanos, que la nación en masa se une para rechazarlos, allende la frontera.

es con el Ministro de la Gober

Los unionistas se levantan en esta provincia tan potentes que, a juzgar por su actitud, Montpensier está en puertas. Increible parece que los que ayer compañaban como fieles servidores a

María Luisa Fernanda, cuando pasaba por esta capital, el verano últi-mo, se presenten como candidatos del Gobierno de don Amadeo

EL DEBATE

erie Democrático Republicano Federal do Albaq

Del número del 2 de marzo 1872

Ya no será un Sagasta el candidato ministerial por Almansa, ni probable-mente el famoso Moya, por Heilin; lo serán Ochoa y Velásco respectiva-mente porque así place a los unionistas que después de todo, son también los únicos que disponen de algunas fuerzas en la coalición ministerial. Tenemos a las Fuerzas reaccionarías

Sagasta.

Efectivamente. Tiene muchisima ra

Alguna vez habíamos de estar con

¡Qué amigos tienes, Benito!

Sombra, silencio; un espacio vacío por el cual avanza a tientas una ma-jer. Su blanco traje apenas se vistua-bra fantasmagórico. Los postigos de จตลกลเฉลสสสสสสสสสสสสสสสสสสสสสสส

las gente inflamada por esta saluda ble codicia no perdona medios ni camb nos para conseguir sus propósitos.

nuscripos aguadores. — Uno de los grandes edificios univer-sitarios nos presta un amplio salón de ceremonias. Es media tarde y en el vestibulo aguarda un grupo de Señoras vestidas de bianco, oscoltadas por ofro-de señoros vestidos de negro.

Somos los novicios que venimos a iniciarnos en el culto casi religioso; nos divige un profeso junto a la puerta cerrada; en el Ammeiador.

Sonrista, impacioneias, enriosidades en im fino recognimiento. Hasta qua el Ammendor lace en las herméticas lo-jus de la catreda una soñal convenida que puede indicarse así;

Dentro responde sordamente la mis-

Una mano autorizada hace girar la puerta corrediza. Es como una boca may oscura que se abre un momento y engulle al catechmeno y a su guin.

nu clave: tras, tras, tras

TEATRO

CIRCO

ESTRENO DE «HOMBRE DE PRESA», DE SERRANO -:- -:- ANGUITA -:-

nal Segura), dejase de actuar.

Siempur hon resultado dionas las compuraciones y el establecimiento de los rimites, cazón por la que siempure hemos huido de ellos. Poro, on este cuar particular en el que el cumparado nos menos de establece y inaufícesta la ministral existente entre analosa. Esta similártad que salta a la vista en la comparación de los rasgos fisos de la comparación de los rasgos fisos del primer términos gasados na la como amenos de establece y manifestar de la destablectuar de manifestar de la destablectuar de manifestar del actual segurior—dende la obra debiera concluir—, la falsificación de bilicar de manifestar de la másmo de la superior de manifestar de la másmo de la superior de manifestar de la másmo de la desta segurior-dende la obra de-biera concluir—, la falsificación de bilicar de manifestar de la másmo de la gue hace comorques la banca de la consequencia de la consequencia de la másmo de la consequencia de la másmo de la her verte segmento-contact in doctributes, que hace comoverse la banca de la cual es jefe, le descubre a gritos que Esteban «lleva su misma sangre», rie contento, ya feliz totalimente, como rie Polichinela contemplando con amor la joroba del hijot...

hijot...
Irene Barroso, en Tránsito - la Bejaranas; Matilde Armisén, mama Rafoela incorregiblemente plebeya y gruñona; Raquel Martínez, una Patro Ilena de gracejo,
conquistaron intridos aplasuos. Aplansos
res Divas—Piepe Linares dis fodo su desperocoupación y fodo sin. caballerosidad
al marques de los Lebreles—y a Luis Ramirez, tan acertado en su visión del Curro Hurón de anoche como en Catón, el
massiritio de Tierra en los oposa.

Y no debemos acabar sin dolernos de la ausencia inexplicable del público en una noche en que, con toda dignidad, se le ofrecia una comedia como «Hombre de press».

Por CONCHA ESPINA

Lejos de España, muy Jejos.

Sigma. Delta. Pi

las ventanas están cerradas y al fon do del salón arden cos cierta paydoz unas luces sobre la mesa presidencial. El guíz antes de estrayse, progrume Legiss de Espaint, may regos.

Se habha inglés intercontinental, pero hay min zona humana y muy extrusa que habha, además, el esastellano
y que lo quiere aprehender en toda su
hermosura y mugnitud, si es posible.

He anni a las nucetas de comparation and teners on monthly su-comparation and future, per fortunal per-ral ser interacts Seguin of ritual de la Sociedad disparance Singa, Delta, Pi.

ble confirm no perume ou consequences para confirm no peru consequences in consequences in the perumental properties at montre-sec elebera hoy un fiesta sofemare y originalistima, la reminio de una de essa corporaciones terminod y que en mustro casa adquiere los presidens de mas orden justicación. Habet se perumentada, y se reviste de accumo y material de la confirmación agliadores.

Uno de los grandes edificios universitarios agliadores.

Lino de los grandes edificios universitarios aguitadores.

Lino de los grandes edificios universitados agordas que produce sendo a macho pera material por esta ma amplio safon de ecremonitas. Es media tarde y en el visibilo de aguarda un grapo de señoras vositados de biance, secoldadas por otro

creus...

Lo que sigue pertenece a la elausira de una promesa operabente al juramento. Ya la major accuda en elrito Sagrada, no debt contra otros de
talles gereamusas de lopal rum bartismo sayo.

tismo sejo.

Port debe y quisce decir, procesamente en España, que, siendo españale, un munea pabía imaginado encontrar, es las distrates obreas, un arra curendida de fé, una lumbre erriporte de oracios al deban de Cervantes, un entre terrorisco o la longita de Castilla, esta-blevido y alentando por gentros de oraza en los utirmantes remotos.

De como los utirmantes remotos.

Por que a eso se consagra la "Fra-ternidad" que memoranos aquí: a la sienbra, el cultivo y la ditusión del custellano: con la más reverente soli-citud.

Construyeron esta corporación el 1919, en la Universidad de California. 1919, en la Universidad de California, seis majéres y un hombre, americanos: las damas y el paje del torneo más gentil que vieron, modernamente, las letra españolas; seis musas de gesto creador y afirmativo adenda, servidas por un fiel secretario.

Desde colones, aquel racione insigne de hispanistas ha logrado extender su credo y sus prácticas en toda la anchum de la Asociación Nacional que hoy constituye hasta trece Capitulos en otras tantas Universidades, con miles de afiliados.

Y los letras origons Sigma, Delta, Pi Y las letras griegas Sigma, Delta, Pi, de sagratito inter los congregantes hispanófilos, tienen un poder y una gracia sublintes en la Andrien rubia, donde ya no es dondestico el tidioma que hiza sobre el Continenta la segundo erención del nundo.

timente la segunda eccución del mundo. Vive comaigo, para siempre, el omociomanto resenvola de aquella fiesta siagadar con la que fui fitojada como, huesped de homo y de la que traje a náticera una insignita de oro que repreduer los cestidos de León y de Castilla.
Cuatro figuras, una en cada cuarrel;
dos leones y dos castillos Los primeros
representan, para mosatros los núembros de la Penternidad, el Valor y di
Constancial; los segundos, la Firaneza
y el Sabor. Una corona sube en el
dije a significar la meta de mesetros
silentes artisdicos. Nuestra flor siabólica es el clavel rojo; nuestros colores los de España.

lores los de España.

Otros emblemas de esta religión ecevantina quedan inocentementa ocultos
bajo el secreto del bantismo inicial.
Pero nada nos propibe decir que la
uggioruble consegración de noófitos
acaba limitanado el tenebroso recinto
con adegre multitud de resplandores y
desflando el coneutros para eclebrar un
gran banquete: previa la llegada de representates de otros Capítulos de la
Orden.

Habrú, después, muchos brindes, ho-menajes y discursos dáchos en un ex-pañal moroso y frágil, suerte de pie-gárias crigidas con estructura infran-til, conmovedora. Y con la virtud de esconder en su rumor ingénue, los pur-ros ólcos de la inmortalidad.

(Exclusiva "SAGITARIO". - Probibida la reproducción.)

CARTA DE ROMA

SIMILITUDES

en la mente ni en la voluntad de dicho capitán, sino que, por el contrario no podemos dejar de pensar que hayan na-cido más que bajo el imperio de órde-nes recibidas del Duce que quixás por pactos secretos, quixás por descos de imperinlismo quiena tender sobre China el dominio de su poderio esatuado qui-cismo tiene una incontruatable fuer-ca de elique en todas las patres del Cloro.

Elogia la labor del malogrado Mar-Elogia la labor del maiogratio atar-ti Jara, y entra ya plenamente en el tema de su conferencia: la Constitu-ción actual comparada con el proyecto constitucional de la Asambla Federal que, el año 1883, reunióse en la ciudad de Convencio.

constitucional de la Assumbla Pederall que, el año 1833, reutióse en la ciudad de Zaragoza. Dice por que no voté la Ley de Defensa a la República, que repuguaba a sus ideales, que constituye la vincia manien de la Constitución, vigente. Cree que ésta es perfecta, por les poshibidades que encierra. Pasa a examinar con-ienzaudamento et proyecto, de Constitución federal. Estudia después el programa de este partido que tan bien se supo llevar a aquel proyycoto.

Habla, a rengión seguido, de lo que debe ser autonomía: autonomía individual, municipal v regional,

dual, municipal y régional.

Expone las ventajas que se habrian
derivado de una Constitución federal,
mostrándose el orador absolutamente
entrario a lo que llama. "fa proteadida unidad de España".

El señor Ayuso (ué muy aplaudido en
divarsos momentos y al neabar su disertenión.

En el conflicto de China y Japón, contienzan a brotar los abrejos sembrados Sobre sus campos por el imperia- todos fobre sus campos por el imperia- todos fos sentidos, refusada y fremada fasta de motal dada por el capitán de un babarco en cupo mastil onden la bandera de latia, que surto en aguas ebinas ha la malfestado "no quedarle más remedio que disparar sus cañones contra los hicipos del Celeste Imperio".

No potienos pensar que dichas manifestado in en la mente ni en a voluntad de dicho en la mente ni en la voluntad de dicho capitán, sino que, por el contrario no Mussolini al crear nutvos combietos que disparar son por el contrario no podenos dejar de persar que hayan na-

la similitud existente entre anubos.

Esta similitud que salta a la visita
en la comparación de los rasgos fisouónicos la encourantos en el mismo
grado en lo que pudiframos llanar rasgos voluntarissos, ya que pretenden supeditar las voluntades y los intereses de
los demás a las consecuencias de su
crierio, eriterio que está sojuzgado por
la obeceación que el logro de puestos
que nunca para ellos fueron ereados la
produce el envanecimiento orgulios de
todo aquel que ni analiza, ni controla
squa actos por veeroles en as petitanamia
squa actos por reeroles en as petitanamia sus actos por crecelos en su petulancia hijos de un entondimiento superior a todo lo erendo.

todo lo crendo.

Bueno seria y por ello abogamos que el Duce, al igual que el cardonal Segura, se retiras o fuera retirado del campo de acción en que actualmente desarrollo sus, actividades.

RENATO SALVI

Hitland Colored Street

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Hoy. 1/3/1932.